
Reunião do NÚCLEO DE SUSTENTAÇÃO do GT-NIETZSCHE 

XIX Encontro da ANPOF, 12 de outubro de 2022 [Goiânia/GO] 

 

No dia 12 de outubro de 2022, às 13h30h, reuniram-se os membros do Núcleo de Sustentação do GT 

Nietzsche, na sala 404 CAD/UFG, com a presença de: Clademir Luís Araldi (coordenador), Luís Rubira (vice-

coordenador), Oswado Giacoia Jr., Scarlett Marton, Anna Hartmann, Nicolao Julião, André Itaparica, 

Márcio Lima, Jorge Viesenteiner, Ivo da Silva Jr., Fernando Barros e Antônio Edmilson Paschoal. 

Justificaram a ausência: Rosa Dias, Ernani Chaves, Wilson Frezzatti, Roberto Barros, Olímpio Pimenta, 

Vânia Azeredo (por ter se submetido a cirurgia há pouco tempo) e Rogério Lopes (devido a problemas de 

saúde nos dias anteriores e durante a ANPOF). Olímpio justificou sua ausência a esta reunião e aos encontros 

anteriores devido a questões de ordem pessoal. Os presentes acataram sua justificativa, reconhecendo sua 

dedicação ao GT Nietzsche em anos anteriores, ensejando que ele possa voltar a participar do GT futuramente. 

O coordenador do GT Nietzsche, Clademir, encaminhou o primeiro ponto da pauta. 1. A ata da 

reunião anterior foi lida e aprovada pelos presentes. 2. Eleição para Coordenador e Vice-Coordenador  

do GT Nietzsche. Após relatar que o mandato da atual coordenação finda neste ano, o prof. Clademir pediu 

aos presentes interessados em se inscrever para a coordenação que se manifestassem. Houve a manifestação 

de interesse de Rogério Lopes e André Itaparica. Tendo em vista que Rogério Lopes não pôde comparecer à 

Reunião, por problemas de saúde, André expressou o interesse em assumir a coordenação, juntamente com 

Rogério, apresentando brevemente as motivações e propostas. Os presentes aprovaram por unanimidade 

Rogério Lopes como coordenador e André Itaparica como Vice-Coordenador do GT Nietzsche da ANPOF. 

Nessa ocasião, Oswaldo Giacoia expressou seus agradecimentos à atual gestão, no que foi seguido por Scarlett 

Marton. Rubira expressou seus agradecimentos aos membros do GT, ressaltando sua satisfação em 

desenvolver trabalho conjunto na coordenação. 3. Ingresso de novos editores para a Revista Estudos 

Nietzsche. O professor Clademir relatou que na reunião de novembro de 2021 foi estabelecido um prazo para 

inscrição de novos editores. Como não houve interessados, os atuais editores convidaram Danilo Bilate e 

William Mattioli para serem novos editores. Os mesmos aceitaram a indicação. Jorge Viesenteiner dispôs-se 

a manter o apoio técnico, incluindo monitores, o encaminhamento do DOI e outros suportes, garantidos pela 

UFES, onde a Estudos Nietzsche está sediada. Os presentes aprovaram por unanimidade a indicação de Danilo 

e William. Os presentes agradeceram pela disposição e empenho dos atuais editores e de Jorge. Os membros 

presentes aprovaram a participação, como convidados, de Danilo e William na próxima reunião do Núcleo de 

Sustentação do GT Nietzsche, em 2023. 4. Informes e encaminhamentos da Revista Estudos Nietzsche. 

Edmilson Paschoal tomou a palavra para relatar os trabalhos, os resultados e os encaminhamentos da Revista. 

Falou também em nome de Ernani, editor que não pôde comparecer à reunião. Edmilson enfatizou que o 

ingresso dos novos editores é importante para a consolidação da Revista, que apresentou considerável 

crescimento desde sua criação. Destacou a decisão, aprovada na reunião do GT de 2021, de publicar um dossiê 

temático no segundo semestre de cada ano, pelos bons resultados que essa decisão editorial trouxe e trará. 

Enfim, pediu para que todos os membros do GT continuem colaborando com a elaboração de pareceres ad 



hoc a artigos submetidos à Revista. Com os novos editores, serão implementadas novas ações, como a 

ampliação dos indexadores. 5. Ingresso de novos membros para o GT Nietzsche. Após ser aberta a inscrição 

de novos membros do GT Nietzsche, Scarlett apresentou a candidatura de Eder Corbanezi, destacando suas 

produções, a qualidade de suas pesquisas e suas atividades. Foi aprovada por unanimidade a entrada de Éder 

para o Núcleo de apoio do GT Nietzsche. 6. Solicitações de passagem do núcleo de apoio para o núcleo de 

sustentação. Como não houve solicitações de passagem ao Núcleo de Sustentação, os membros presentes 

propuseram que os interessados apresentem seus pedidos de passagem na próxima reunião dos anos ímpares, 

em 2023, conforme as normas do Regimento. 7. Critérios para ingresso de mulheres, pardos e negros no 

GT Nietzsche. Clademir mencionou a discussão da reunião de 2021, e passou a palavra aos presentes para 

propostas e encaminhamentos. Rubira lembrou que o GT-Nietzsche contou, desde a sua fundação e ao longo 

dos anos, com a participação de mulheres: Scarlett, Rosa, Vânia, Anna, e de pardos: Ernani, Julião e André. 

Nicolao Julião propôs que se discutissem cotas para mulheres, negros e pardos no GT Nietzsche, à semelhança 

do que ocorre nas discussões atuais sobre cotas na pós-graduação. Essa questão foi discutida pelos presentes. 

Ivo ponderou que estabelecer cotas no GT é algo difícil e bem diferente da graduação. Sugeriu que se pensasse 

em outros critérios e encaminhamentos. Márcio também fez considerações nesse sentido, destacando a 

importância do tema. Scarlett ponderou que estabelecer cotas implicaria em alterar o Regimento. Enfatizou 

também que é preciso que se faça um trabalho contínuo de inclusão de negros, mulheres e pardos nos PPGs, 

de modo que tenhamos mais pesquisadores e professores nesses grupos. Nesse sentido, ela sugeriu que na 

reunião dos anos ímpares sejam convidada(o)s pós-graduanda(o)s negra(o)s, parda(o)s e mulheres. Os 

presentes à reunião deliberaram por não estabelecer cotas para ingresso no GT, mas ressaltaram a importância 

de todos os membros divulgarem a disposição do GT na inclusão, e convidarem pessoas desses grupos que 

atendam aos critérios de ingresso. Nesse sentido, propuseram que sejam revistos os critérios de ingresso e 

permanência na próxima reunião do GT. 8. Encontro do GT Nietzsche em 2023 (anos ímpares). O prof. 

Clademir ressaltou a importância da Reunião e do Encontro dos anos ímpares, lembrando que até agora os 

encontros ocorreram no Sudeste e no Sul do Brasil. Foi apresentada a proposta de realizar o Encontro dos anos 

ímpares na Bahia. André Itaparica (UFRB) e Márcio Lima (UFSB) se dispuseram a organizar o encontro, que 

pode ser realizado em Porto Seguro ou em Salvador. Márcio afirmou que a UFSB, em Porto Seguro, dispõe 

de boas condições para o encontro. André, por sua vez, poderia organizar o encontro em parceria com a UFBA, 

onde ele atua na pós-graduação. Oswaldo expressou aspectos positivos de realizar o encontro em Porto Seguro, 

pela posição geográfica favorável, facilitando o deslocamento dos membros de todas as regiões. Vários 

membros expressaram também a importância de realizar o evento em um local que possibilite a participação 

mais próxima dos membros, evitando a dispersão dos grandes centros. Os organizadores decidirão onde o 

encontro será realizado. 9. Outros assuntos. Nada mais havendo a tratar, Clademir e Rubira agradeceram a 

participação dos presentes à reunião, desejando bons augúrios para a coordenação eleita. 

 


